



ASOCIACIONES DE BARRACAS

M.^a Isabel Martí García

COFRADÍA DE LA DIVINA PASTORA

Barracas, es un pueblo con gran devoción Mariana, la cofradía de la Divina Pastora así lo demuestra. Esta cofradía viene de tiempos muy remotos, pues ni las personas más ancianas del pueblo recuerdan cuando se formó, es algo que todos recuerdan ya establecido.

No existe ningún escrito que indique aproximadamente la fecha de su fundación, pero eso sí, contrasta con la alegría que todas las mujeres de Barracas por años que hayan pasado desde que fueron clavarias, evocan al recordar ese día lleno de emoción y fervor a la Divina Pastora.

Para todas las mozas de Barracas, es un gran honor y algo que llevan muy dentro de sí el haber sido "Mayoralesas", como aquí se les llama. Si por alguna razón no han podido cumplir ese deseo, es como una espinita que no olvidan y que al recordar, sus ojos se humedecen de tristeza. En contraste con las que sí han podido ser "Mayoralesas", a las cuales, los ojos se les humedecen de alegría y nostalgia al recordar ese primer Domingo de Mayo, cuando la Virgen de la Divina Pastora recorre en procesión Barracas. Y todo el pueblo vive con gran entusiasmo la "Fiesta de las Mozas", y muy especialmente las clavarias.

Llegados a este punto, pasamos a explicar la Fiesta de la Divina Pastora. La cofradía de la Divina Pastora la componen sólo mujeres, la mayoría de ellas son cofadres desde que nacen, es la fiesta de las "mozas". Se celebra el primer domingo de Mayo, denominado y conocido como "El Domingo de la Rosa".

El primer día del año, en la misa de Año Nuevo, se nombran por sorteo a las tres mozas que serán clavarias ese año. La primera que sale en sorteo es la "Clavaria", todos los actos los preside yendo en el centro, la segunda en salir es la denominada "Clavaria Menor", va a la derecha de

la Clavaria Mayor, la tercera que nombran es la "Campanera" y se sitúa a la izquierda de la Clavaria Mayor, en todos los actos festivos y de representación que lleva la fiesta. A la Campanera se la denomina así, porque antaño era la encargada de tocar las campanas todos los domingos a primera hora de la tarde, para ir a rezar el rosario de las mozas.

El día 1 de Enero, cuando son nombradas las Clavarias, se hacen cargo del patrimonio y arreglo del altar de la Virgen durante todo el año, hasta el nombramiento de las siguientes. El primer acto solemne religioso tiene lugar el día de Pascua en "El Encuentro". Las Clavarias ataviadas con teja, mantilla, pañuelo de manila y un bonito vestido negro, acompañan a la Virgen, en el encuentro con su hijo "Jesús Resucitado". Después de la misa, ofrecen un aperitivo a todos los presentes.

Llega el primer domingo de Mayo, día grande para todo el pueblo de Barracas, se celebra la festividad de la Divina Pastora. El sábado, a las 12 del mediodía, se da comienzo a la fiesta con un volteo de campanas y cohetes que anuncian el día grande, por la tarde: se le prende fuego a la hoguera que se hace en la plaza, por la noche: cena de hermandad alrededor de la hoguera, seguida de toro embolado y baile. Así, llegamos al domingo por la mañana: volteo de campanas y "despertá", misa baturra presidida por las Clavarias. En este acto las Clavarias van vestidas con traje negro, teja y mantilla. Al término de la misa, en la plaza, una representación de nuestro folklore por la rondalla que ha cantado la misa. por la tarde, solemne procesión de la "Divina Pastora" por todo el pueblo de Barracas, presidida por las Clavarias que para esta ocasión llevan teja, mantilla y vestido de color, acompañadas por la banda de música. Todas las mujeres y algunos la medalla de la Divina Pastora.

Finalizada la procesión, las clavarías ofrecen un convite a todos los presentes, banda de música. Una traca final da por terminada la fiesta, hasta el año siguiente que volverá a salir en procesión la imagen de la Divina Pastora. Una bonita talla de madera, comprada con la aportación de todo el pueblo en el año 1941 ya que la anterior fue quemada.

Esta imagen es de todos, pues entre todos la compramos, todos llevamos a la "Pastorica" en nuestro corazón, y así la llamamos en nuestros momentos de necesidad, cuando a ella nos aclamamos.

SOCIEDAD EL MAZORRAL Y GRACIÁN

Barracas es un pueblo de gran tradición a las asociaciones, desde siempre sus moradores, llegados desde muy distintos lugares creyeron: en la unión de los hombres, en formarse en asociación en guardar y respetar una orden, para así ser respetados, valores estos que no debemos de perder nunca.

La primera sociedad de la que se tiene constancia, es la denominada "Sociedad del Mazorral y Gracián", fundada en 1885 compuesta de noventa y un socios. Los fundadores compraron la masía de Gracián a sus dueños y la Partida de el Mazorral al Estado. Estas propiedades están pobladas de carrascas. El término de Barracas no es grande, los inviernos son largos y fríos, y sus

moradores sienten la necesidad y son conscientes de que la carrasca es un árbol que produce una de las mejores leñas para protegerse del frío invierno. Hay que saber administrar este bien común y controlar la tala indiscriminada de la carrasca. Así nace la "Sociedad del Mazorral y Gracián".

En aquel entonces estos socios eran también dueños del horno existente en el pueblo, que más tarde pasó a ser del Ayuntamiento, en la actualidad, en el solar del horno hoy ésta ubicada junto a los terrenos de la Fuente San Pedro y el Parque Infantil.

Esta sociedad ha estado siempre dirigida y administrada por una junta directiva. Dicha junta es la que cada año divide parte de la propiedad en noventa y una "suertes", como así se le llama al trozo de monte que se le asigna a cada socio mediante sorteo. De esta forma la tala de la carrasca se controla, todos en Barracas tienen leña para pasar el invierno, en la actualidad todavía se siguen dando suertes de leña a los socios.

ASOCIACIÓN PADRES DE ALUMNOS

La asociación Padres de Alumnos en Barracas se creó en el año 1984, en esta asociación estaban todos los padres de alumnos de Barracas, contando con diecisiete socios. Se regía por un Junta Directiva que administraba los fondos recaudados de las cuotas de sus socios, era la encargada de gestionar y dar solución a los problemas que la escuela tenía, así como la de hacer llegar a la Administración Provincial y Local de las necesidades de la misma, para entre todos, buscar y encontrar soluciones.

Fue una asociación muy activa, durante los primeros años trabajo para la mejora del edificio escolar y se consiguió mejorarlo. Pues su restauración tuvo lugar en el año 1985, dotándola de calefacción y mejora de los aseos, así como el resto del edificio, puertas, tejado, etc. Conseguido este objetivo, el segundo paso fue conseguir un segundo maestro.

En estos años, en Barracas habían escolarizados veintisiete niños en edades comprendidas entre los cuatro y once años o sea



*Cazadores de Barracas en El Palancar.
(Zona de acampada, Estación del Palancar de Barracas).*

siete cursos para un solo profesor, con lo cual, la calidad de enseñanza no era la mejor. Por lo tanto, se comenzó a reclamar a la Administración el segundo maestro, tardaron en concederlo dos años, este segundo profesor sólo estuvo un año pero el número de alumnos comenzó a descender, hasta llegar al día de hoy que la escuela ya no existe. Los pocos niños de Barracas están escolarizados en Viver o en otros colegios, según decisión de los padres.

Desgraciadamente, la A.P.A en Barracas ya no existe, el pueblo se queda sin niños como sucede en tantos pueblos de nuestro entorno. La calidad de vida mejora, pero la población disminuye.

ASOCIACIÓN AMAS DE CASA "DIVINA PASTORA"

La Asociación Amas de Casa de Barracas, denominada "Divina Pastora", se creó en 1995 por todas las amas de casa de Barracas. En la actualidad, hay también socias que viven en otros lugares pero que pertenecen a la asociación. Presentados los estatutos, se formalizó la asociación el 13 de Mayo de 1996, se rige por una Junta Directiva y se mantiene con la aportación de las socias pagando una cuota cada año. A pesar de sus pocos recursos, mantienen una actividad digna de elogio, ilusión no les falta.

Celebran el día de Santa Águeda comiendo todas juntas, igual que el 8 de Marzo día de la Mujer Trabajadora, símbolo para todas ellas. Realizan algún cursillo cuando es posible, el primer cursillo tuvo lugar en 1997 de pintura en tela, fue un éxito, tanto por la asistencia al cursillo como por los resultados, haciendo una exposición de los trabajos en el mes de Agosto, haciéndola coincidir con las fiestas Patronales de Barracas, la asistencia de visitantes fue numerosa.

La asociación, colabora en la organización de la Cabalgata de Reyes. Organizan conferencias de salud, higiene y consumo, cursos de relajación y gimnasia. Su sede social para reuniones y trabajo la



Asociación de Amas de Casas de La Divina Pastora (Barracas).

tiene en una aula de las antiguas escuelas, cedida por el Ayuntamiento para estos menesteres.

En el mes de Agosto celebran una comida de Hermandad, dando opción a todas las socias que viven en otras ciudades a que participen en la comida y en las actividades que en ese día se realizan.

SOCIEDAD DE CAZADORES "SAN ROQUE"

La Sociedad de cazadores en Barracas se fundó en el año 1978, esta asociación se fundó para controlar la caza indiscriminada. Se acotó el término que tiene el número 10.024 de cotos de caza, en la actualidad consta de 70 socios.



Asociación de Cazadores San Roque de Barracas.

En el coto, existe un paraje denominado "La Contienda" la cual es de libre acceso para todos los cazadores, sean socios o no. El término de Barracas es rico en animales de caza como el conejo, la liebre, el jabalí, la perdiz, la codorniz, etc... piezas éstas muy apreciadas por los cazadores. Existen varios parajes donde la caza es más abundante, como "La Cañada", "Las Lomas", "La Laguna", etc.

La asociación la dirige una Junta Directiva que se encarga de administrar el dinero recogido en la cuota de los socios, y algo más importante, cuida el equilibrio de la fauna, protegiendo las especies en peligro de extinción.

La Asociación de Cazadores colabora con las Fiestas Patronales de Barracas en honor a San Roque, patrocinando junto con la Comisión de Fiestas la comida de Hermandad que durante las Fiestas del Patronales se ofrece para todo el pueblo.

ASOCIACIÓN DE PENSIONISTAS Y JUBILADOS

La Asociación de Pensionistas de Barracas se fundó el 1 de Junio de 1994, cuenta con 54 socios. Existe una Junta Directiva que es la que controla y administra los fondos que reciben de Asuntos Sociales, al igual que la cuota que cada socio paga y otras ayudas llegadas de distintas organizaciones.

Su sede social la tienen en un aula de la escuela. Este edificio fue cedido a los pensionistas por el Ayuntamiento de Barracas con el visto bueno de Castellón, para que tuviesen su centro de reunión y ocio, y así realizar actividades propias de su edad, pasar mejor el tiempo y tener más convivencia entre ellos. Allí se reúnen todas las tardes gran parte de los pensionistas de Barracas, igual

hombres que mujeres. La administración a dotado el local de mobiliario y enseres para su mayor comodidad y disfrute.

Celebran el Día del Pensionista en la Festividad de San Pedro Apostol, titular de la Parroquia de Barracas. Barracas tiene gran devoción a este Santo y está muy presente en la vida del pueblo, como así lo indica la fuente de la villa que lleva también el nombre de San Pedro. En ese día, los pensionistas tienen una comida de hermandad. Colaboran en la fiesta de San Pedro para su mayor lucimiento y esa tarde se entretienen en el hogar del pensionista organizando juegos y concursos. También celebran otra comida en las vísperas de Navidad y Año Nuevo, lo reciben reunidos "La Cena de Noche Vieja", organizando su propia fiesta en el Hogar. Colaboran muy activamente en la Cabalgata de Reyes, preparándola y haciendo el chocolate que se ofrece al termino de la entrega de regalos.

Realizan viajes con otros pensionistas de los pueblos vecinos, a veces pagados por la Generalidad y Diputación, otras veces organizados por ellos mismos. También asisten a programas de televisión en Canal 9. Son gente mayor, activa y optimista, llenos de vida.



Asociación de Jubilados San Pedro (Barracas).